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□本报记者 郭树合
通讯员 白树文

“ 高 质 效 办 好 每 一 个 案 件 ，重 在
‘高质效’、关键在‘办好’、难在‘每一
个’。青岛市检察机关积极作为，让公
平正义可触、可知、可感，值得称道。”
近日，全国人大代表李泽兵、印萍、王
倩听取山东省青岛市检察机关高质效
办好每一个案件的工作汇报后，对这
一做法给予充分肯定。

2024年以来，青岛市检察院共评议
案件 4125件，提出实体性、程序性意见
建议624个，办案质效显著提升，86件案
例入选全国、山东省典型案例和优秀案
例，1起案例入选全国指导性案例。

探索案件质效管理办法，
破解陈年命案

近年来，青岛市检察院积极探索
业务管理、案件管理、质量管理的实
践路径，注重发挥业务部门自我管理
效能，将 AB 角互查案件的方式作为
案件审结前的必经程序，聚焦理念、
体系、机制、能力现代化，推出“源
头防范+集体把关+质效纠错”案件
质效管理办法。

2000 年 4 月，青岛市市南区一旅
馆内发现一具女尸。经过排查，公安
机关锁定了犯罪嫌疑人，但一直未找
到该男子。直到 2023 年 6 月，公安机

关通过大数据识别发现该男子，在甘
肃兰州将其抓获。

犯罪嫌疑人到案后，青岛市检察
院、市南区检察院依托侦查监督与协
作配合办公室，派员适时介入，先后
4 次组织案件会商，引导公安机关侦
查取证，重构案件证据体系，最终获
取 犯 罪 嫌 疑 人 有 罪 供 述 。 2024 年 4
月，检察机关对该案提起公诉。庭审
中，被告人当庭表示认罪悔罪，向被
害人近亲属道歉并进行赔偿。同年 8
月 26 日，法院判处被告人有期徒刑
十五年。

只有把好证据源头关，形成严密
的证据架构，才能侦破陈年命案。青
岛市检察机关根据案件质效管理办
法，充分发挥重罪检察办案团队集体
办理、集体评议的优势，在提前介入
阶段与侦查机关梳理案件难点，明确
证据体系和标准，引导取证。

“陈年命案的成功起诉，让被害
人及其家属感受到公平正义，人民群
众更有安全感。”全国人大代表，青
岛市崂山区王哥庄街道晓望村党委书
记、村委会主任李泽兵在听取该案的
汇报后说道。

破解陈年命案难题是青岛市检察
机关坚持源头防范、努力把好案件入
口关的一个缩影。在办理重大疑难复
杂刑事案件时，青岛市检察机关充分
发挥“侦协办”的优势，对案件事实
和证据进行质效评议，提前进行证据
把关。通过协商明晰证明标准，引导

侦查机关补充证据，助推高质效办好
每一个案件。

邀请专家参与案件评议，
更好地保护社会公益

“公益诉讼解决的不是某个人的
利益问题，而是保护公共利益。此前，
青岛市检察院主动作为，通过公开听
证、专家评议等多种形式，更好地保护
了公共利益。”全国人大代表、自然资
源部中国地质调查局青岛海洋地质研
究所副所长印萍在参加完青岛市检察
院组织的专家评议后这样说。

2024 年，青岛市检察机关积极开

展“长城保护专项行动”，在排查中，黄
岛区检察院发现所在地的齐长城遗址
部分点段存在未设置必要的保护设
施、未架设森林防火预警监测设备等
情形，不但影响了齐长城的景观，而且
对 遗 址 产 生 安 全 隐 患 。 同 年 5 月 17
日，该院在开展案件评议过程中，有检
察官提出齐长城保护是一个系统性工
程，建议邀请文物保护领域专家参与
公益诉讼案件评议。

承办检察官采纳了这一建议，组
织召开专家咨询会议。来自山东大学
的文物保护领域专家在了解案情后指
出，“文物保护并不等同于简单地恢复
原状。长城上的森林防火预警监测设
备已经使用近 20 年，如果拆除会对长

城产生二次伤害，而森林防火预警监
测设备本身就能够监控并传输视频信
号，可以将该信号塔的信号同时用于
周边森林的防火和齐长城的本体保
护”。

评 议 后 ，黄 岛 区 检 察 院 与 该 区
文旅局、应急管理局召开座谈会，推
动森林防火预警监测数据与齐长城
保 护 监 测 数 据 实 时 共 享 ，并 推 动 12
处未设立保护标识的点段安装了保
护标识。

审查复核案件，实质性
化解矛盾纠纷

“检察机关对于发生在亲属、邻里
等关系密切或特殊人员之间的轻伤害
案件，坚持深入基层直面群众，着重做
好释法说理、矛盾纠纷和信访隐患化
解等工作，以法为据、以理服人、以情
感人，实现了办案政治效果、社会效
果、法律效果的有机统一。”全国人大
代表，青岛曹村草莓专业合作社党支
部书记、理事长王倩在听取青岛市检
察院情况汇报后给予点赞。

2024 年，青岛市市北区的一对姐
妹因为照顾老人发生口角，姐姐在打
斗中两根肋骨骨折，构成轻伤二级。
随后案件被移送至市北区检察院审查
起诉。

这是一起普通的因家庭矛盾造成
的轻伤害案件，承办检察官按照程

序，将案件提交相关部门，由相关部
门确定一名检察官同步审查该案办理
情况。办案人和审查人均认为，“和
解”最有利于姐妹情谊和家庭关系的
修复。市北区检察院组织召开公开听
证会，在办案民警、人民监督员等多
方参与下，妹妹赔偿了姐姐 3 万元，
双方达成和解，愿意继续照顾母亲。
综合上述情况，该院案件审查复核组
同意不起诉的意见，依法对妹妹作出
不起诉决定。

在平度市检察院，案件互评组对
一起轻伤害审查逮捕案件进行评议时
指出，案情并不复杂，却三年未结
案，根源在于双方当事人的矛盾纠纷
未实质化解，建议不能简单作出捕与
不捕决定。承办检察官采纳评议意
见，但考虑到这起案件双方当事人是
姑嫂关系，因为三年前的一次轻伤害
结了怨，用普通方法难以解开心结，
检察官充分发挥该院聘任的乡村振兴
检察联络员熟悉乡土民情的优势，在
人大代表联络站多次开展矛盾化解工
作。最终，当事人从“我不要赔偿，
就要她坐牢！”转变为“就冲你们检
察院和老书记都这么替我们这一家人
考虑，这个字，我签！”

“ 要 让 检 察 官 用 心 用 情 办 好 每
一个案件、案件的每一个环节，就
必须突出办案质效，由浅层监督向
深 层 监 督 推 进 。” 青 岛 市 检 察 院 案
件管理部门负责人焦晓彬向记者介
绍说。

李泽兵、印萍、王倩等全国人大代表在听取山东省青岛市检察机关高质效办好每一个案件的工作汇报后表示——

“高质效办案让人民群众更有安全感”
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编者按 代表建议是人大代表依法履职的重要方式，传递着人民呼声、凝聚着人民期盼。在地方两会陆续召开之际，本刊在五版、七
版展示各地检察机关办理代表建议情况，以及汇聚人大监督与法律监督合力、共同回应人民群众期盼的检察担当。

同向发力，这些期盼有了回应

本报讯（记者肖俊林） “感谢
您 对 河 北 省 公 益 诉 讼 检 察 工 作 的
关 心 、支 持 和 建 议 ，全 省 检 察 机 关
将 充 分 发 挥 公 益 诉 讼 检 察 职 能 作
用，进一步打好食品药品安全重点
领域损害公益问题的攻坚战、持久
战，助力全省食品药品安全形势持
续向好，切实保障人民群众生命健
康安全……”这是河北省检察院对
河 北 省 人 大 代 表 刘 磊 磊 提 出 建 议
的书面答复。

2024年 1月，河北省人大代表、石
家庄市长安区西兆通镇东杜庄社区党
总支书记兼社区居委会主任刘磊磊提
出“关于加大食品安全领域公益诉讼
力度，保障人民群众‘舌尖上的安全’
的建议”。收到检察建议后，河北省检
察院党组要求各承办部门提高政治站
位，组织召开建议交办会，对代表建议
办理工作作出专门部署。该院严格落
实，确保每一件代表建议均由院领导
牵头办理，相关部门负责人为第一责
任人，压紧压实建议办理、答复、检查
督促等责任，机关各部门“一盘棋”推
进代表建议办理工作，将人大代表建
议内容转化为检察工作的成果，提高
人民群众的司法获得感。

为 有 效 落 实 人 大 代 表 建 议 ，
2024 年 3 月 20 日，河北省检察院召
开动员部署会，决定自 2024 年 3 月
起至 2025 年 2 月，在全省检察机关
部署开展“燕赵山海·公益检察”之
食品药品安全专项监督，聚焦 8 个工
作重点 40 个具体问题，紧扣“六个一
批”，高站位谋划、高标准推进食品
安全领域公益诉讼检察工作，依法

高质效办理一批案件，督促治理一
批长期未解决的治理难题。2024 年
5 月 22 日，河北省检察院将开展专项
监督及落实代表建议情况书面反馈
给刘磊磊代表，受到代表称赞。

记 者 日 前 从 河 北 省 检 察 院 获
悉，在河北省十四届人大二次会议
上，共有 10 件代表建议交由河北省
检察院办理，目前已全部按期办结
并答复代表。为加强与人大代表联
络，做实可感受、能体验的代表建议
办理工作，该省检察机关共联络、邀
请各级人大代表 200 余人次，组织代
表参加检察开放日、法治进校园宣
讲等，对代表在参加活动期间提出
的意见建议逐条梳理，研究落实，并
向代表反馈。

● 代表建议办理后
食药安全专项监督启动

全国人大代表董宏涛建议检察机关督促解决污水危及铁路运行安全问
题，陕西检察机关多方协调积极推动解决——

本报讯（记者郝雪 通讯员张
碧秀 国艳蕊） “现在排水问题解
决了，铁路运行的安全隐患消除了。”
近日，全国人大代表、中国铁路西安
局集团有限公司西安动车段动车组
机械师董宏涛，在受邀参加陕西省秦
岭北麓地区检察院（下称“秦岭北麓
检察院”）新闻发布会后，向记者讲起
了检察机关及时办理他在闭会期间
提交的一份代表建议的情况。

2024 年 5 月，董宏涛代表向陕
西省检察院西安铁路运输分院（下
称“陕西铁检分院”）反映，西安动车
段南侧围墙外污水管道出现破损、
堵塞，导致排水故障，危及铁路运行
安全，希望检察机关督促解决。

铁路安全事关重大，陕西铁检
分院立即将该线索交由属地的秦岭
北麓检察院办理，办案检察官当即
与董宏涛代表取得联系，共同赶往
现场调查。

通过现场勘测、多方走访、调

取资料，秦岭北麓检察院查明，西
安动车段给水、排水线路修建于
2009 年，然而在 2010 年，西安动
车段南侧围墙外就堆积起大量黄土
和建筑垃圾，导致污水管道破损，
多次出现厂区污水倒灌情况，检修
被迫中断。由于时间久远、维修疏
通难度大、涉及单位多，动车段经
过多方努力，仍没能有效解决问
题。为尽快解决问题、减少经济损
失，秦岭北麓检察院反复沟通协
调，先后两次组织相关行政机关、
铁路部门召开座谈会，研究确定整
改方案，明确行政机关监管职责，
并邀请代表委员、水利厅排水专
家、“益心为公”志愿者等共商对
策，董宏涛代表全程参与。

2024 年 8 月 20 日，秦岭北麓检

察院向相关行政机关发出检察建
议。相关单位高度重视、通力协
作，西安动车段申请重新规划铺设
137 米 管 道 ， 并 接 入 市 政 排 污 管
网，由当地城管部门确认具体接入
位置、区水务局指导排污管网许可
证的办理，彻底解决排污问题。

“整改很彻底！”“动车段再不
用 担 心 上 百 万 的 用 电 设 备 进 水
了！”2024 年 10 月 30 日，董宏涛和
其他代表委员、水利专家参加现场
公开听证会，看着曾经的“垃圾
山”已经整改为一道绿化带，不禁
感慨。绿化带旁边，为防止溜滑垮
塌，影响铁路安全，一道水泥防护
墙建了起来，防护墙边，写有“人
民铁路人民爱”的标志牌赫然在
目，董宏涛代表很是欣慰。

● 铁路运行安全隐患已消除

本报讯（记者王浩淼 通讯员
吴婷） “预防学生欺凌、关爱留守
儿童……吉林省检察机关做了大量
工作，我印象最深刻的是一起维护
儿童财产权案件。”提及检察机关代
表建议办理工作，全国人大代表、中
油吉林化建工程有限公司安装公司
电焊班长白景阳打开了话匣子。

白景阳代表提到的案件曾被最
高人民检察院评为保护妇女儿童权
益典型案例。案件当事人名叫小宇

（化名）尚未成年。小宇自幼父母离
异，同祖父母一起生活。7 岁时父亲
去世，小宇得到 50 万元赔偿金，经小

宇祖母同意，赔偿金由小宇的亲戚
池某、贺某代为保管。然而，小宇祖
母去世后，池某和贺某拒绝返还赔
偿金。2022 年 6 月，小宇在其母亲陪
同下向吉林省白山市长白县检察院
申请支持起诉，请求检察机关为其
提供法律帮助。

长白县检察院受理案件后不久，
便邀请法院、司法局等部门代表座
谈，与会人员认为赔偿金应全部存入
小宇名下，由检察机关指派专人监督
该笔款项使用情况，保障其全部用于
小宇的学业及生活。同年 7 月，在检
法两院共同推动下，池某、贺某意识

到自身行为的法律后果，同意返还赔
偿金，双方达成和解。

据了解，两年来，长白县检察院
密切关注存款使用情况，还定期为
小宇开展心理疏导，帮助其卸下心
理负担。在多部门共同努力下，小
宇母子的生活有了保障。

在 2024 年初的吉林省两会上，
白景阳代表建议检察机关依法从快
从重打击侵害未成年人犯罪，加大
涉未成年人案件诉讼监督力度，加
强对未成年人的法律援助和司法救
助，联合多部门开展形式多样的普
法活动。

“吉林省检察机关很快发来了
几千字的回复函，细致地向我介绍
了未成年人检察工作情况以及下一
步工作打算，特别介绍了强制报告
制度落实和普法宣传方面的情况，
力度大、创新多。”白景阳代表说。

“下一步，我们将继续坚持‘预
防 就 是 保 护 ，惩 治 也 是 挽 救 ’的 理
念，加强与法院、公安等部门协作配
合，联合开展法治进校园活动，努力
提升青少年尊法、学法、守法、用法
的意识和能力，让法治阳光伴随孩
子们健康成长。”吉林省检察院未成
年人检察部主任崔晔说。

● 倾力呵护未成年人健康成长

城阳区检察院未检检察官立足“启明星”未检品牌利用校车开展普法教育。

图①：2024年10月30日，公开听
证会前，全国人大代表董宏涛（中）与秦
岭北麓检察院干警到案发现场回访。

图②：近日，驻冀部分全国人大代
表、河北省人大代表到邢台市襄都区检
察院调研。图为邢台市检察院党组
书记、检察长王文山，向全国人大代
表、河北省邢台市人民医院党委书记陈
树波（左）介绍该院制作的宣传品。

本报记者肖俊林摄

图③：全国人大代表白景阳（右一）参观吉林市龙潭区检
察院“四叶草”未成年人法治教育基地小太阳留言区，对该院设
计的“龙小卫”法律徽章给予充分肯定。 苗伟男摄
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